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Введение. В статье исследуются актуальные вопросы отношения церквей Вселенского право-
славия к отошедшим от них и без их разрешения (томоса) юрисдикциям. В теологии (богословии) 
они именуются расколами, в религиоведении – объединениями альтернативного православия. 
Большое число таких объединений появилось в мире в последнее тридцатилетие в связи с распа-
дом ряда государств на Европейском континенте. Целью исследования является изучение отноше-
ния титульных церквей к отходящим от них без их на то санкции структурам. К задаче исследова-
ния относится изучение способов преодоления расколов, а среди них – диалога. 
 

Методы. Особенности церковных разделений исследуются преимущественно на фактогра-
фических материалах Русской православной церкви. Анализируется отношение РПЦ к реформа-
ционным и современным автокефалистским движениям на Украине. Рассматривается преодоле-
ние расколов на материалах из ранней и средневековой истории Вселенского православия. Иссле-
дование проводится на основе методов историзма, структурно-функционального и исторической 
ретроспекции в сочетании с теорией социальной трансформации социальных явлений, к которым 
относится и церковь. 
 

Результаты исследования. Автор приходит к выводу о том, что отношения между помест-
ными церквами и расколами были всегда напряженными и конфликтными. Хотя конфликты про-
исходят в сфере религиозной, их негативные последствия находят выражение и в социальной сфе-
ре – обществе и государстве. 
 

Заключение. Проведенный в статье анализ постепенного перехода поместных церквей от 
анафемы к диалогу с представителями отошедших от них юрисдикций имеет и теоретическую зна-
чимость, т.е. вносит вклад в изучение эволюционных процессов, происходящих в религии и церк-
ви. Автор считает, что в современном социуме, в его религиозной сфере необходимо развивать 
диалог как позитивную в духе мира и долготерпения форму общения. Такой вывод имеет, несо-
мненно, и практическую значимость. 
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за рубежом; староверие.  
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Introduction. The article examines topical issues of the attitude of the churches of the Ecumenical 
Orthodoxy to the jurisdictions that have departed from them and without their permission (tomos). In 
theology, theology, they are called schisms, and in religious studies, they are called associations of 
alternative Orthodoxy. A large number of such associations have appeared in the world in the last thirty 
years in connection with the disintegration of a number of states on the European continent. The 
purpose of the study is to study the relationship of the title churches to the structures leaving them 
without sanction. The task of the study is the study of ways to overcome splits, and among them — the 
dialogue. 
 

Methods. The features of church divisions are investigated mainly on the factual materials of the 
Russian Orthodox Church. Her attitude towards them is analyzed, starting with the reformational and 
modern autocephalist movements in Ukraine. However, the ways of overcoming splits based on 
materials from the early and medieval history of Ecumenical Orthodoxy are also being investigated. The 
study was conducted on the basis of the methods of historicism, structural and functional, and the 
method of historical retrospection in combination with the theory of social transformation and social 
phenomena, which include the church. 

Research results. The author comes to the conclusion that the relations between the Local 
Churches and the schisms were always tense and conflicting. Although conflicts occur in the religious 
sphere, their negative consequences are also expressed in the social sphere – society and the state. 
 

Conclusion. The analysis of the gradual transition of the local churches from anathema to a 
dialogue with representatives of the jurisdictions departed from them has theoretical significance, i.e. 
contributing to the study of the evolutionary processes taking place in religion and the church. The 
author believes that in modern society, in its religious sphere, it is necessary to develop a dialogue as a 
positive form of communication in the spirit of peace and patience. Such a conclusion undoubtedly has 
practical significance. 
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